

**Zeitschrift:** Archiv für Thierheilkunde  
**Herausgeber:** Gesellschaft Schweizerischer Thierärzte  
**Band:** 3 (1826)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Beobachtung einer merkwürdigen Geburt  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-590698>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## IV.

### Beobachtung einer merkwürdigen Geburt.

Von Eben demselben.

Den 14. Jänner 1822 wurde ich in Wiesleth, wo ich ein frankes Pferd besuchte, zu einer jungen, das zweyten Mahl trächtigen, gut genährten Kuh gerufen, die, wie der Eigenthümer sagte, den 12. hätte gebären sollen, indem neben den schon vorhandenen Vorboten der Geburt sich die Geburtswehen einstellten, eine Wasserblase sich außer der Scham zeigte, welche sich von selbst öffnete, worauf das Fruchtwasser aussloß, und der Eigenthümer die Geburt bald vollendet zu sehen glaubte. Allein es zeigte sich nicht nur nichts von dem Kalbe, sondern auch die Wehen, welche sich anfänglich gehörig und kräftig einstellten, wurden schwächer, seltener und so viel möglich unterdrückt oder zurück gehalten. Die hierüber zu Rathe gezogenen Nachbaren glaubten, nicht Hand anlegen zu dürfen, bis sich wieder kräftige Geburtswehen zeigen würden, und warteten so bis zu meiner Ankunft den 14. Mittags, während welcher Zeit das Euter und die Schamtheile wieder kleiner wurden, und letztere sich zusammen zogen, die Körperkräfte erschöpft waren, und die Freßlust sich verlor. Bei meiner Ankunft im Stalle fand ich die

Kuh zwar ruhig, aber sehr matt und traurig auf dem Boden liegen, und bey ihr außer dem Eigenthümer noch sechs auf die Geburtswehen wartende Männer. Bey der nähern Untersuchung der Geburtstheile fand ich die Scham und Mutterscheide trocken, etwas heiß und sehr zusammen gezogen, durch den etwas geöffneten Muttermund einen Theil der Eyhäute, welche die Wasserblase bildeten, und rechts neben jenem zwey durch eine in die Gebärmutter gerissene Deffnung getretene, gekrümmte Füße des Kalbes, die ich gleich für die hintern erkannte, und welche oben in der Beckenhöhle anstanden. Zwischen beyden Deffnungen hatte die rechte Seitenwand des Muttermundes oder die Scheidewand zwischen demselben und der entstandenen Deffnung die Dicke eines Fingers.

Diese Zerreißung muß bey einer heftigen Zusammenziehung der Gebärmutter, während der Muttermund noch geschlossen war, und gleichsam einen engen Ring bildete, durch die hintern Füße des Kalbes verursacht worden seyn, welche statt den Mittelpunct des Muttermundes und mit demselben die natürliche Deffnung zu treffen, auf die rechte Seitenwand stießen, sie durchbohrten, und auf diese Weise in die Mutterscheide gelangten.

Ich suchte nun, nachdem ich alle Theile wohl eingeholt hatte, das Kalb zurück zu schieben, und dessen Füße in die gehörige Deffnung zu leiten, welches aber wegen gänzlicher Entleerung des Fruchtwassers und Zusammenziehung der Gebärmutter unmöglich war; daher mußte ich suchen, die Scheidewand zwischen beyden Deffnungen zu trennen, welches ich mit dem knopfförmigen Messer that, dann eine Schlinge an die Füße legte, und durch

zwey Gehülfen daran ziehen ließ. Allein sie richteten wenig aus; denn die Geburtswege waren zu sehr verengert, hatten die ihnen nur zur Zeit der wirklichen Geburt eigene Dehnbarkeit und Feuchtigkeit verloren, und das Kalb war von, unter der Haut im Zellengewebe enthalter, Luft stark aufgetrieben. Ich machte, um die Luft zu entleeren, Einschnitte in die Haut des Kalbes, ließ durch sechs starke Männer an der Schlinge ziehen. Mein Gehülfen und ich hielten die Schamtheile zurück, und suchten sie zu erweitern, und so wurde die Geburt zuletzt gewaltsam vollendet, so daß die innere Haut der Muttertheide im Grunde etwa 5 Zolle in der Länge zerrissen wurde.

Nach vollendeter Geburt zeigte sich ein bedeutender Blutfluss, theils aus den Nabelschlagadern, theils aus den bey der Geburt zerrissenen Häuten und Gefäßen der inneren Geschlechtstheile. Zene verschloß ich eine Zeit lang durch Druck, und reizte die Gebärmutter durch gesündes Reiben zur Zusammenziehung, worauf sich die Blutung stillte. Die Kuh zeigte sich sehr abgemattet, kraftlos, daher ich ihr einen Schoppen guten Wein mit Brot in zwey Gaben reichen ließ, worauf sie bald wieder munterer wurde, nach einer kleinen Weile, zwar mühsam, aufstand, sich kaum auf den Füßen erhalten konnte, und dann etwas wenig Heu und Mehltrank zu sich nahm. Nach einer Stunde stellte sich heftiges Fieber, ein starkes Zittern in den hinteren Theilen, mit geschwindem, kleinem und ungleichem Pulse ein. Ich verordnete innerlich alle 2 Stunden 2 Unzen gereinigten Weinstein, mit anderthalb Pfunden Altheedecost und schleimigte Einspritzungen in die Gebärmutter, befahl, mir den folgenden Morgen

Bericht von dem Befinden der Kuh zu geben, und verließ sie. Am folgenden Tage kam die Nachricht, daß die Kuh ganz munter sey, das Fieber sie verlassen, und sie ziemlich gute Freßlust habe, wiederkäue, und die Milch sich vermehre; nur zeigen sich noch öfters Nachwehen, oder von dem gereizten Zustande der Gebärmutter herrührende Krämpfe und Drang. Ich ließ die oben angegebenen Arzneymittel, bis die Entzündungszufälle verschwanden, und die Eiterung in den zerrissenen und gequetschten Theilen eingetreten war, fortgebrauchen, verordnete dann ein bitteres gewürzhaftes Pulver zum innern Gebrauche, und eine Abkochung des Schafgarbenkrautes in Verbindung mit einem Aufguß von Chamillenblumen zum Einspritzen in die Gebärmutter, worauf die vollkommene Heilung in kurzer Zeit erfolgte, und auch der Begattungstrieb bald wieder rege wurde.

---